

Российский государственный гуманитарный университет
Russian State University for the Humanities



Russian State University for the Humanities
Institute of Linguistics of the Russian Academy of Sciences

Journal of Language Relationship

International Scientific Periodical

N^o 21, issue 3—4



Moscow 2023

Российский государственный гуманитарный университет
Институт языкознания Российской Академии наук

Вопросы языкового родства

Международный научный журнал

№21, часть 3—4

ВЯР

Москва 2023

Advisory Board:

H. EICHNER (Vienna) / Chairman
W. BAXTER (Ann Arbor, Michigan)
V. BLAŽEK (Brno)
L. HYMAN (Berkeley)
F. KORTLANDT (Leiden)
A. LUBOTSKY (Leiden)
J. P. MALLORY (Belfast)
A. YU. MILITAREV (Moscow)
V. F. VYDRIN (Paris)

Editorial Staff:

V. A. DYBO (Editor-in-Chief)
G. S. STAROSTIN (Managing Editor)
T. A. MIKHAILOVA (Editorial Secretary)
A. V. DYBO
M. A. MOLINA
M. N. SAENKO
I. S. YAKUBOVICH

Founded by Kirill BABAEV

Редакционный совет:

Х. АЙХНЕР (Вена) / председатель

В. БЛАЖЕК (Брно)

У. БЭКСТЕР (Анн Арбор)

В. Ф. ВЫДРИН (Париж)

Ф. КОРГЛАНДТ (Лейден)

А. ЛУБОЦКИЙ (Лейден)

Дж. МЭЛЛОРИ (Белфаст)

А. Ю. МИЛИТАРЕВ (Москва)

Л. ХАЙМАН (Беркли)

Редакционная коллегия:

В. А. ДЫБО (главный редактор)

Г. С. СТАРОСТИН (заместитель главного редактора)

Т. А. МИХАЙЛОВА (ответственный секретарь)

А. В. ДЫБО

М. А. МОЛИНА

М. Н. САЕНКО

И. С. ЯКУБОВИЧ

Журнал основан К. В. БАБАЕВЫМ

Вопросы языкового родства: Международный научный журнал / Рос. гос. гуманитар. ун-т; Рос. акад. наук. Ин-т языкознания; под ред. В. А. Дыбо. — М., 2023. — № 21/3—4. — х + 332 с.

Journal of Language Relationship: International Scientific Periodical / Russian State University for the Humanities; Russian Academy of Sciences. Institute of Linguistics; Ed. by V. A. Dybo. — Moscow, 2023. — № 21/3—4. — х + 332 p.

ISSN 2219-3820

[http://www.jolr.ru/
gstarst1@gmail.com](http://www.jolr.ru/gstarst1@gmail.com)

Дополнительные знаки: С. Г. Болотов
Add-on symbols by S. G. Bolotov

Подписано в печать 27.10.2023. Выход в свет 02.11.2023
Формат 60×90/8. Уч.-изд. л. 14,0. Усл. печ. л. 20,8
Тираж 1050 экз. Свободная цена
Заказ № 1829

Издательский центр
Российского государственного гуманитарного университета
125047, Москва, Миусская пл., 6
www.rggu.ru

Table of Contents / Содержание

Contributors / Сведения об авторах	viii
Note for Contributors / Будущим авторам	ix

Issue 3 / Часть 3

Articles / Статьи

<i>Iliia Afanasev</i> . Cipher, transform, get lost: an anti-transparent system for distance measurement in East Slavic lects	159
[И. Афанасьев. Потенциал систем — «чёрных ящиков» для автоматического измерения расстояния между восточнославянскими лектами]	
<i>Alexander Mankov</i> . Proto-Indo-European Nom.-Acc. Dual and the Germanic Dual of nouns	178
[А. Е. Маньков. Праиндоевропейский им.-вин. падеж двойственного числа существительных и двойственное число существительных в германских языках]	
<i>Andrey Nikulin</i> . Nasal harmony in consonants in Chiquitano and its origins	184
[А. В. Никулин. Консонантная гармония по назальности в чикитано и её истоки]	
<i>Anna Smirnitskaya</i> . Nominations for siblings: Proto-Dravidian reconstruction and borrowability	201
[А. А. Смирнитская. Обозначения братьев и сестер в дравидийских языках: прадравидийская реконструкция и проблема заимствований.]	
<i>A. A. Trofimov</i> . О правилах ударения в пушту	224
[Artem Trofimov. On the rules of stress in Pashto nominal stems]	

Issue 4 / Часть 4

Articles / Статьи

<i>Jesse P. Gates</i> . The uvularization of <i>g-/d-</i> in Tibetic languages	245
[Дж. Гейтс. О происхождении увулярных согласных в тибетических языках]	
<i>Florian Réveilhas</i> . * <i>Tubar(i)-</i> : a divine epithet reflected in Luwic onomastics	259
[Ф. Ревейяк. Божественный эпитет * <i>tubar(i)-</i> в лувийской ономастике]	
<i>С. К. Белых</i> . Пермско-иранские языковые контакты по данным фонетики и морфологии удмуртского и коми языков	282
[Sergei Belykh. Permic-Iranian language contacts according to phonetics and morphology of the Udmurt and Komi languages]	
<i>И. В. Кузнецов</i> . Из истории изучения дальнего родства: шесть фил в Северной Америке . .	300
[Igor Kuznetsov. Toward a history of macro-comparative linguistics: on the six phyla of North America]	

Contributors

Iliia Afanasev — postgraduate student, School of Linguistics of the Higher School of Economics (Moscow), ilia.afanasev.1997@gmail.com

Sergei Belykh — researcher, School for Advanced Studies in the Humanities, RANEPA (Moscow), bibulus@e-izhevsk.ru

Jesse P. Gates — Ph.D., post-doctoral fellow, Nankai University, School of Literature (Tianjin, China), stauskad@gmail.com

Igor Kuznetsov — candidate of sciences (History), senior researcher, Institute of Linguistics of the Russian Academy of Sciences (Moscow), i.kuznetsov@iling-ran.ru

Alexander Mankov — candidate of sciences (Philology), senior researcher, Institute of Linguistics of the Russian Academy of Sciences (Moscow), mankov@iling-ran.ru

Andrey Nikulin — Ph.D., faculty member, Núcleo Takinahakỹ de Formação Superior Indígena, Federal University of Goiás, andre.n.guzman@gmail.com

Florian Réveillac — Ph.D., post-doctoral fellow, University of Marburg (Germany), florian.reveillac@gmail.com

Anna Smirnitckaya — candidate of sciences (Philology), researcher, Institute of Linguistics of the Russian Academy of Sciences (Moscow) / Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences (Moscow), nyushas@gmail.com

Artem Trofimov — candidate of sciences (Philology), researcher, School for Advanced Studies in the Humanities, RANEPA (Moscow), artemii.trofimov@gmail.com

Сведения об авторах

Афанасьев, Илья Андреевич — аспирант Школы лингвистики НИУ ВШЭ (Москва), ilia.afanasev.1997@gmail.com

Белых, Сергей Кириллович — научный сотрудник Школы актуальных гуманитарных исследований РАНХиГС (Москва), bibulus@e-izhevsk.ru

Гейтс Джеми П. — Ph.D., постдокторант Школы литературы Нанькайского университета (Тяньцзинь, КНР), stauskad@gmail.com

Кузнецов, Игорь Владимирович — канд. исторических наук, старший научный сотрудник Института языкознания РАН (Москва), i.kuznetsov@iling-ran.ru

Манько, Александр Евгеньевич — канд. филол. наук, старший научный сотрудник Института языкознания РАН (Москва), mankov@iling-ran.ru

Никولين, Андрей Владимирович — Ph.D., сотрудник федерального университета штата Гояс, andre.n.guzman@gmail.com

Ревьяк, Florian — Ph.D., постдокторант Марбургского университета (Германия), florian.reveillac@gmail.com

Смирнитская, Анна Александровна — канд. филол. наук, научный сотрудник Института языкознания РАН / Института востоковедения РАН (Москва), nyushas@gmail.com

Трофимов, Artem Александрович — канд. филол. наук, научный сотрудник Лаборатории востоковедения и сравнительно-исторического языкознания ШАГИ РАНХиГС (Москва), artemii.trofimov@gmail.com

Note for Contributors

Journal of Language Relationship welcomes submissions from everyone specializing in comparative-historical linguistics and related disciplines, in the form of original articles as well as reviews of recent publications. Articles are published preferably in English or Russian, although publication of texts in other major European languages (such as French or German) may be considered by the Editorial Board.

All submissions should be uploaded electronically in MS Word and PDF format, using the online *Manuscript Submission Form* at the official website of the Journal (<http://jolr.ru>). Each article should be accompanied with information about the author(s) (names, affiliations, contact information), an abstract (not exceeding 300 words) and relevant keywords.

For more detailed guidelines on article submission and editorial policies, please see our website (<http://jolr.ru>) or address the Editorial Board directly at gstarst1@gmail.com. Inquiries may also be sent by regular mail to the official address of the Journal:

Journal of Language Relationship
Institute for Oriental and Classical Studies
Russian State University for the Humanities
125047 Moscow, Russia
Miusskaya Square, 6

Будущим авторам

Журнал *Вопросы языкового родства* принимает заявки на публикацию оригинальных научных статей, а также рецензий от всех, кто специализируется в области сравнительно-исторического языкознания и смежных дисциплин. Предпочтительные языки публикации — английский или русский, хотя по согласованию с редакционной коллегией возможна также публикация статей на других крупных европейских языках (французский, немецкий и т. п.).

Подача материалов для публикации (в форматах MS Word и PDF) осуществляется через *Электронную форму подачи рукописей* на официальном сайте журнала (<http://jolr.ru>). К каждой статье обязательно прикладываются сведения об авторах (имена, аффилиации, контактная информация), краткое резюме (не более 300 слов) и список подходящих ключевых слов.

Подробнее о требованиях к оформлению рукописи, редакционной политике журнала и т. п. вы можете узнать на нашем сайте по адресу: <http://www.jolr.ru> или непосредственно от редакционной коллегии по электронной почте (gstarst1@gmail.com). По различным вопросам с редакцией журнала можно также связаться по обычной почте:

125047 Москва
Миусская площадь, д. 6
Российский государственный гуманитарный университет
Институт восточных культур и античности
В редакцию журнала «Вопросы языкового родства»

